
CONSIGLIO DELL’ORDINE DEGLI AVVOCATI DI ROMA 
VERBALE N. 49 DELL'ADUNANZA DEL 28 DICEMBRE 2009 

 
All'adunanza hanno partecipato il Presidente Alessandro Cassiani, il Consigliere Segretario 

Antonio Conte, il Consigliere Tesoriere Rosa Ierardi, nonchè i Consiglieri Giovanni Cipollone, 
Goffredo Maria Barbantini, Sandro Fasciotti, Paolo Nesta, Mauro Vaglio, Livia Rossi, Rodolfo 
Murra, Francesco Gianzi, Pietro Di Tosto. 
 
Autorizzazioni ad avvalersi delle facoltà previste dalla legge 21 gennaio 1994 n.53 

Il Consiglio 
- Viste le istanze presentate dai seguenti professionisti: Avvocati Marco Badagliacca, Cesare 
Buongiovanni, Vincenzo Calarco, Daniel Camerini, Giuseppe Claudio Costa, Simona Filippone, 
Giuseppe Leone, Vittoria Liburdi, Stefano Lupis, Lidia Mandrà, Antonella Manni, Marco Marini 
Grassetti, Alessandro Perriccia, Romano Simone Ruggiero Korenjak, Alice Russo, Euralba Salvatori, 
Francesco Scozzafava, 

autorizza 
i professionisti sopraindicati, ai sensi dell'art. 7 della Legge n.53/1994, ad avvalersi delle facoltà di 
notificazione previste dalla citata legge; 

dispone 
che gli estremi della presente autorizzazione siano riportati nel primo foglio del registro cronologico 
degli istanti di cui all'art. 8 della citata legge. 
 

- Il Consigliere Segretario Conte comunica che i giorni 29 e 30 dicembre p.v. sono gli ultimi utili 
per la pubblicazione su un quotidiano per due giorni consecutivi dell’avviso delle prossime elezioni 
per il rinnovo del Consiglio -biennio 2010-2011. 

Il Consiglio ne prende atto e delibera di pubblicare l’avviso delle prossime elezioni sul quotidiano 
“Il Messaggero” nei giorni 29 e 30 dicembre 2009. 
 

- Il Consigliere Segretario Conte comunica che –anche grazie al prezioso aiuto dei Consiglieri 
Fasciotti e Murra- porterà una dettagliata relazione sul Personale dipendente dell’Ordine alla prossima 
adunanza. 

Il Consiglio ne prende atto. 
 

- Il Consigliere Segretario Conte comunica che depositerà la petizione degli Avvocati Lavoristi. 
Il Consiglio esprime solidarietà ai colleghi e si riserva di approvare una delibera di ferma 

opposizione a fronte della nuova normativa rinviando la discussione alla prossima adunanza. 
 

- Il Consigliere Barbantini, assente nell’adunanza del 17 dicembre 2009 in quanto nominato 
Ispettore dal Ministro Alfano per gli Esami di Avvocato presso la Corte di Appello di Lecce, osserva 
che, a pag. 31 e segg. del relativo verbale sono state indicate le decisioni tuttora da depositare. 

Al riguardo fa presente di aver depositato cinque decisioni relative ad altrettanti procedimenti 
disciplinari, terminati con irrogazioni di sanzioni disciplinari, risultanti in tale verbale. 

Fa presente, inoltre, che il ritardo nel deposito delle decisioni, così come per l’istruttoria delle 
pratiche disciplinari, è dipeso e dipende, principalmente, dall’enorme mole di lavoro, svolto in questo 
biennio, quale incaricato dell’Ufficio Iscrizioni e Pareri; segnatamente per le Iscrizioni (che 
comprende iscrizioni, reiscrizioni, cancellazioni, trasferimenti, rilascio di nulla-osta, passaggi da Albo 
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ad Elenchi Speciali e viceversa, ecc.) sono state esaminate oltre n. 3.000 pratiche per avvocati e 
praticanti per il solo anno 2009. 

Oltre a ciò, ha vidimato oltre 2.500-3.000 libretti della pratica forense, ha effettuato oltre 1.200 
colloqui di fine pratica –necessari per il rilascio dei relativi certificati- e, nelle giornate del martedì e 
del giovedì ha ricevuto, per richieste di chiarimenti e pareri, decine di centinaia di Colleghi. 

Il Consigliere Tesoriere Ierardi, con riferimento alla pubblicazione del numero delle pratiche 
disciplinari pendenti, evidenzia che il proprio carico è stato determinato dalle enorme mole di lavoro 
derivante dalla concomitanza della carica di Consigliere Tesoriere e di altri incarichi impegnativi 
come la Direzione della Scuola Forense "Vittorio Emanuele Orlando", che si sono rivelati molto 
complessi e che hanno assorbito la maggior parte del proprio lavoro istituzionale (diverse migliaia di 
pratiche evase come Tesoriere e circa 800 ore di lezioni realizzate per la Scuola Forense). 
Rappresenta che il Regolamento che prevede l’esonero dall’esercizio della disciplina per la carica di 
Presidente e per la carica di Consigliere Segretario ma non per la carica di Consigliere Tesoriere, 
determina una palese disparità di trattamento tra i Consiglieri che ricoprono le tre cariche istituzionali 
e come conseguenza inevitabile l’aumento del carico disciplinare che contro le apparenze è dovuto 
esclusivamente al proprio dovere istituzionale inerente la carica stessa. 

Il Consigliere Murra, a tal proposito, ricorda a se stesso che nel corso della prima adunanza del 
biennio si propose di ridistribuire talune attività ad altri Consiglieri (a mero esempio si cita il caso di 
un altro Consigliere, pratico ed esperto, che reclamava l’attribuzione proprio delle Iscrizioni). Furono 
proprio coloro che oggi giustificano il loro ritardo nell’espletamento di attività istituzionali e 
delicatissime a rifiutarsi di cedere prerogative. E comunque è oggettivamente improntata a carenza di 
stile l’odierna giustificazione di non essere riusciti ad evadere un numero ragionavole di pratiche 
disciplinari solo perchè impegnati in altre attività (come, ad esempio, la firma dei libretti dei 
tirocinanti). 
 
Formazione professionale continua: accreditamento di eventi/attività formative 
 

- Il Consiglio, su proposta del Consigliere Rossi, procede all'esame di alcune domande di 
accreditamento di eventi/attività formative, che approva a maggioranza. 
 

- In data 17 dicembre 2009 è pervenuta richiesta di accreditamento da parte dell’IFA – Società 
per lo studio dei problemi fiscali – Sezione Italiana dell’International Fiscal Association del seminario 
a titolo gratuito "Incontri di Diritto Tributario Internazionale 2010" che si svolgerà in cinque giornate, 
della durata di 10 ore complessive. 

Il Consiglio 
(omissis) 
delibera 

di concedere n.10 (dieci) crediti formativi per il seminario suindicato. 
 

- In data 14 dicembre 2009 è pervenuta richiesta di accreditamento da parte dell’Associazione 
Forense Ius ac Bonum del convegno a titolo gratuito "Misure cautelari e pre-cautelari nel reato di 
stalking" che si svolgerà in una giornata, della durata di 3 ore. 

Il Consiglio 
(omissis) 
delibera 

di concedere n.3 (tre) crediti formativi per il convegno suindicato. 
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- In data 21 dicembre 2009 è pervenuta richiesta di accreditamento da parte dello Studio 
Professionale Associato A Baker & Mc Kenzie del convegno a titolo gratuito "Il recepimento della 
direttiva ricorsi in materia di appalti pubblici" che si svolgerà in una giornata, della durata di 4,30 ore. 

Il Consiglio 
(omissis) 
delibera 

di concedere n.4 (quattro) crediti formativi per il convegno suindicato. 
 

- In data 22 dicembre 2009 è pervenuta richiesta di accreditamento da parte della Fondazione 
Decentrata CRD Corte di Appello del convegno a titolo gratuito "Giusto processo ragionevole durata 
ed organizzazione: preclusioni, rimessione in termini e calendario delle udienze" che si svolgerà in 
una giornata, della durata di 3 ore. 

Il Consiglio 
(omissis) 
delibera 

di concedere n.3 (tre) crediti formativi per il convegno suindicato. 
 

- In data 23 dicembre 2009 è pervenuta richiesta di accreditamento da parte dell’Associazione 
“Avvocati per le riforme” del convegno a titolo gratuito "Lettura del disegno di legge sul processo 
breve" che si svolgerà in una giornata, della durata di 3 ore. 

Il Consiglio 
(omissis) 
delibera 

di concedere n.3 (tre) crediti formativi per il convegno suindicato. 
 

- In data 22 dicembre 2009 è pervenuta richiesta di accreditamento da parte dell’Associazione 
Avvocati per l’Europa del convegno a titolo gratuito "La notifica e la comunicazione degli atti 
giudiziari alla luce della recente normativa" che si svolgerà in una giornata, della durata di 3 ore. 

Il Consiglio 
(omissis) 
delibera 

di concedere n.3 (tre) crediti formativi per il convegno suindicato. 
 

- In data 22 dicembre 2009 è pervenuta richiesta di accreditamento da parte dell’ADR Center 
SpA del seminario "Corso per Conciliatori di Controversie Civili e Commerciali regolato ai sensi del 
D.Lgs. n. 5/2003" che si svolgerà in sei giornate, della durata di 42 ore complessive. 

Il Consiglio 
(omissis) 
delibera 

di concedere n.24 (ventiquattro) crediti formativi per il seminario suindicato. 
 

- In data 15 dicembre 2009 è pervenuta richiesta di accreditamento da parte dell’AMI – 
Associazione Matrimonialisti Italiani del seminario "Le violenze intrafamiliari e contro l’infanzia" 
che si svolgerà in due giornate, della durata di 16 ore complessive. 

Il Consiglio 
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(omissis) 
delibera 

di concedere n.16 (sedici) crediti formativi per il seminario suindicato. 
 

- In data 14 dicembre 2009 è pervenuta richiesta di accreditamento da parte dell’ITA SpA del 
seminario "Novità in tema  di contrattazione collettiva negli Enti Pubblici e determinazione dei fondi 
per la contrattazione integrativa" che si svolgerà in due giornate, della durata di 11 ore complessive. 

Il Consiglio 
(omissis) 
delibera 

di concedere n.11 (undici) crediti formativi per il seminario suindicato. 
 

- In data 14 dicembre 2009 è pervenuta richiesta di accreditamento da parte dell’ITA SpA del 
seminario "Le nuove regole dei pagamenti delle Pubbliche Amministrazioni" che si svolgerà in due 
giornate, della durata di 11 ore complessive. 

Il Consiglio 
(omissis) 
delibera 

di concedere n.11 (undici) crediti formativi per il seminario suindicato. 
 

- In data 14 dicembre 2009 è pervenuta richiesta di accreditamento da parte dell’ITA SpA del 
seminario "il rimborso delle spese legali a favore dei dipendenti pubblici nel giudizio penale, civile e 
amministrativo" che si svolgerà in due giornate, della durata di 11 ore complessive. 

Il Consiglio 
(omissis) 
delibera 

di concedere n.11 (undici) crediti formativi per il seminario suindicato. 
 

- In data 14 dicembre 2009 è pervenuta richiesta di accreditamento da parte dell’ITA SpA del 
seminario "La commissione di gara negli appalti pubblici" che si svolgerà in due giornate, della durata 
di 13 ore complessive. 

Il Consiglio 
(omissis) 
delibera 

di concedere n.13 (tredici) crediti formativi per il seminario suindicato. 
 

- In data 14 dicembre 2009 è pervenuta richiesta di accreditamento da parte dell’ITA SpA del 
seminario "L’a b c dei contratti pubblici di lavori, forniture, servizi. Appalti sottosoglia, procedure in 
economia istituzione e gestione albi fornitori, indagini di mercato, trattativa privata/procedure 
negoziate" che si svolgerà in due giornate, della durata di 13 ore complessive. 

Il Consiglio 
(omissis) 
delibera 

di concedere n.13 (tredici) crediti formativi per il seminario suindicato. 
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- In data 9 dicembre 2009 è pervenuta richiesta di accreditamento da parte dell’ITA SpA del 

seminario "L’a b c dei contratti pubblici di lavori, forniture servizi. Procedure di gara redazione dei 
bandi verifica requisiti dei concorrenti, valutazione offerte, aggiudicazione e stipula contratto" che si 
svolgerà in due giornate, della durata di 13 ore complessive. 

Il Consiglio 
(omissis) 
delibera 

di concedere n.13 (tredici) crediti formativi per il seminario suindicato. 
 

- In data 14 dicembre 2009 è pervenuta richiesta di accreditamento da parte dell’ITA SpA del 
seminario "L’a b c dei contratti pubblici di lavori, forniture, servizi. Esecuzione dei contratti d’appalto 
disciplina del subappalto nuovo regime dei pagamenti, nuova responsabilità solidale committente/ 
appaltatore/ subappaltatore" che si svolgerà in due giornate, della durata di 13 ore complessive. 

Il Consiglio 
(omissis) 
delibera 

di concedere n.13 (tredici) crediti formativi per il seminario suindicato. 
 

- In data 22 dicembre 2009 è pervenuta richiesta di accreditamento da parte della LUMSA – 
Facoltà di Giurisprudenza del seminario "Master universitario di II livello in diritto di famiglia e 
minorile – VIII edizione – Moduli I-VII" che si svolgerà in nove mesi, della durata di 190 ore. 

Il Consiglio 
(omissis) 
delibera 

di concedere n.24 (ventiquattro) crediti formativi per il seminario suindicato. 
 

- In data 22 dicembre 2009 è pervenuta richiesta di accreditamento da parte della LUMSA – 
Facoltà di Giurisprudenza del seminario "Master Universitario di II livello in diritto di famiglia e 
minorile – VIII edizione – Moduli VIII-XI" che si svolgerà in tre mesi, della durata di 110 ore 
complessive. 

Il Consiglio 
(omissis) 
delibera 

di concedere n.24 (ventiquattro) crediti formativi per il seminario suindicato. 
 

- In data 22 dicembre 2009 è pervenuta richiesta di accreditamento da parte della Paradigma Srl 
del seminario "Le società a partecipazione Pubblica" che si svolgerà in due giornate, della durata di 16 
ore complessive. 

Il Consiglio 
(omissis) 
delibera 

di concedere n.16 (sedici) crediti formativi per il seminario suindicato. 
 

- In data 11 dicembre 2009 è pervenuta richiesta di accreditamento da parte della CEIDA Srl del 
seminario "Corso intensivo sulla riforma Brunetta alla luce del decreto di attuazione della L. 15/09 
(d.l.vo 150/09)" che si svolgerà in quattro giornate, della durata di 22 ore complessive. 
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Il Consiglio 

(omissis) 
delibera 

di concedere n.22 (ventidue) crediti formativi per il seminario suindicato. 
 

- In data 11 dicembre 2009 è pervenuta richiesta di accreditamento da parte della CEIDA Srl del 
seminario "La riforma Brunetta e il d.l.vo 150/09 in materia di lavoro pubblico" che si svolgerà in 
quattro giornate, della durata di 22 ore complessive. 

Il Consiglio 
(omissis) 
delibera 

di concedere n.22 (ventidue) crediti formativi per il seminario suindicato. 
 

- In data 11 dicembre 2009 è pervenuta richiesta di accreditamento da parte della CEIDA Srl del 
seminario "La riforma Brunetta e il d.l.vo 150/09 in materia di lavoro pubblico" che si svolgerà in 
quattro giornate, della durata di 22 ore complessive. 

Il Consiglio 
(omissis) 
delibera 

di concedere n.22 (ventidue) crediti formativi per il seminario suindicato. 
 

- In data 15 dicembre 2009 è pervenuta richiesta di accreditamento da parte dello Studio Legale 
Aureli – Studio Legale Rufini della attività formativa "Seminario per la formazione professionale 
permanente: Diritto civile, Diritto bancario, Diritto societario" che si svolgerà in 10 giornate, della 
durata di 20 ore complessive. 

Il Consiglio 
(omissis) 
delibera 

di concedere n.20 (venti) crediti formativi per la attività formativa suindicata. 
 

- In data 17 dicembre 2009 è pervenuta richiesta di accreditamento da parte dello Studio Avv. 
Prof. Carmine Punzi – Studio Avv. Pasquale Frisina della attività formativa "Aggiornamenti 
legislativi e nuovi orientamenti giurisprudenziali in materia di diritto processuale civile" che si è 
svolta in 6 giornate della durata di 12 ore per il 2009 e si svolgerà in 6 giornate, della durata di 12 ore 
complessive. 

Il Consiglio 
(omissis) 
delibera 

di concedere n.12 (dodici) crediti formativi per il 2009 e 12 (dodici) crediti formativi per il 2010 per 
la attività formativa suindicata. 
 

- A questo punto i Consiglieri firmatari del comunicato del 19 dicembre 2009 –tranne i 
Consiglieri Arditi di Castelvetere e Cerè oggi assenti- chiedono che il contenuto del comunicato 
suddetto sia tradotto nella seguente delibera consiliare: 

“E’ fatto notorio che il Governo nel c.d. “Decreto milleproroghe” avrebbe prorogato la durata in 
carica degli attuali Consigli degli Ordini degli Avvocati (in scadenza ex lege il 31 dicembre 2009), 
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nella prospettiva che entri in vigore la legge di riforma dell’Ordinamento professionale forense, 
attualmente al vaglio del Senato ed ancora non esaminata dalla Camera. 

Tale proroga costituisce una grave violazione dei principi di democrazia e di diritto al voto degli 
Avvocati italiani, atteso che il mandato, conferito agli eletti per un biennio e che scadrà il 31 dicembre 
2009, non può essere prorogato nella prospettiva, futura ed incerta, dell’entrata in vigore della nuova 
Legge Professionale. 

E ciò, a prescindere dall’inopportunità di un siffatto provvedimento, adottato alla fine di una 
campagna elettorale che ha visto coinvolti migliaia e migliaia di Colleghi, che mal accetterebbero 
un’ingiustificata imposizione, limitativa di fondamentali diritti garantiti dalla Costituzione. 

I Consiglieri Barbantini, Cipollone, Conte, Di Tosto, Fasciotti, Gianzi, Murra, Nesta, Rossi e 
Vaglio, nell’auspicare un doveroso ripensamento del Governo, si riservano di assumere tutte le 
necessarie iniziative per consentire il legittimo esercizio del diritto di voto agli Avvocati italiani.” 

Il Presidente Cassiani riferisce che alcuni Consiglieri hanno usato l’indirizzo di posta elettronica 
del Consiglio per inviare una e-mail di protesta contro il decreto che ha prorogato di un anno i 
Consigli dell’Ordine. 

Sostengono che “l’eventuale proroga costituirebbe una grave violazione dei principi di 
democrazia e del diritto al voto” e, inoltre, che detto provvedimento “sarebbe inopportuno in quanto 
adottato alla fine di una campagna elettorale che ha coinvolto migliaia e migliaia di Colleghi”. 

Concludono auspicando “un ripensamento del Governo” e minacciando “ogni opportuna 
decisione” non esclusa quella di “rimettere il mandato alla sovrana volontà degli elettori”. 

Il Presidente Cassiani comunica di non avere alcuna intenzione di aprire una polemica. 
Sente, però, il dovere di intervenire per precisare che: 

- la e-mail in questione non è stata mai dallo stesso visionata e autorizzata; 
- non avrebbe mai acconsentito al suo inoltro in quanto non ne condivide nè il contenuto nè la forma; 
- la preoccupazione manifestata dai Consiglieri che venga vanificato l’impegno profuso 
nell’organizzare la campagna elettorale ritiene che non abbia nulla a che vedere con le ben più alte 
ragioni che hanno indotto il Governo ad approvare il decreto di proroga; 
- il provvedimento, accolto favorevolmente da tutti gli Ordini, corrisponde ad ovvie, reali, innegabili 
esigenze dell’Avvocatura. E’ infatti, imminente l’approvazione della riforma dell’Ordinamento 
Professionale che prevede che i Consigli abbiano una durata di 3 anni e i più numerosi siano composti 
da 25 Consiglieri; 
- la decisione di procrastinare il rinnovo dei Consigli eviterà una inammissibile sovrapposizione tra le 
regole attualmente vigenti e quelle che stanno per essere approvate; 
- la minaccia di eventuali dimissioni è fatto che non esita a definire gravissimo. Se attuata comporterà 
il Commissariamento di un Consiglio che ha ben operato, che ha tutte le capacità per continuare a 
farlo e che non merita assolutamente di essere condannato ad una fine tanto ingiustificata quanto 
ingloriosa. Auspica che la ragione prevalga sulla legittima aspirazione di tutti i Candidati ad ottenere 
quei successi elettorali che premieranno i più meritevoli e non soltanto chi ha saputo meglio 
organizzare una campagna elettorale che non è prevista da alcuna norma e costituisce una discutibile 
prassi introdotta in tempi recenti. 

Prende la parola il Consigliere Fasciotti il quale anche lui pur non desiderando aprire nessuna 
polemica come il Presidente Cassiani chiede allo stesso se dodici Consiglieri su quindici, prima di 
utilizzare la posta elettronica dell’Ordine debbano o meno avere “il permesso” del Presidente. Rileva 
ancora il Consigliere Fasciotti che nella comunicazione del 19 dicembre 2009 non vi era nessun 
riferimento nè al commissariamento e nè alle elezioni e quindi esso Consigliere Fasciotti non 
comprende l’allarmismo sollevato dal Presidente Cassiani. 
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Prendono la parola i Consiglieri Nesta e Vaglio i quali ribadiscono l’assoluta necessità che il 
comunicato stampa in questione sia rimesso a tutti i Colleghi a mezzo mail del Consiglio in 
considerazione dell’emergenza e dell’urgenza venutasi a creare a fronte dell’inopportuno 
provvedimento che porterebbe ad una proroga del Consiglio per un altro anno. 

Prende la parola il Consigliere Segretario Conte il quale, insiste, al di là di tutte le posizioni prese, 
che il comunicato stampa venga riportato in delibera consiliare. 

A questo punto il Consiglio approva, a maggioranza, che il comunicato sopra indicato si tramuti 
in delibera quale decisione del Consiglio e quale presa di posizione sulla questione “proroga al 31 
dicembre 2010”. 
 

- Il Consigliere Fasciotti comunica che è in atto dal CED di Via Damiano Chiesa il servizio 
sentenze da richiedere in via sperimentale per la visione. 

Dall’ufficio di iscrizione a ruolo presso la Sezione Lavoro del Tribunale Ordinario di Roma sono 
state trasferite due Cancelliere con destinazione alle Sezioni Seconda e Ottava Civili del Tribunale 
Ordinario di Roma.  

Presso lo stesso ufficio di iscrizione a ruolo sono pervenute in sostituzione due Cancelliere della 
Cancelleria Centrale della stessa Sezione Lavoro. 

Del personale a tempo determinato promesso al Presidente del Tribunale non è pervenuta alcuna 
unità lavorativa dal Consiglio. 

Il Consiglio ne prende atto. 
 


